

Nieto de la creadora repasa la creación familiar

# ¿Sabía que el piluchito de guagua lo inventó una chilena y es patrimonio nacional?: aquí está su increíble historia

FABIÁN LLANCA

**E**ste fin de semana, el ministerio de Ciencia se puso a tono con el Día del Patrimonio a través de "Ingenio chileno: patrimonio tecnológico nacional", exposición que ofrecerá la cartera en la esquina de Agustinas con Morandé y que incluye inventos nacionales como el tostador de pan y el tocadiscos portátil.

## Opaline

La adaptación de la tecnología y el conocimiento científico para resolver problemas prácticos ha producido ejemplos ilustrativos, como el piluchito, la prenda de vestir para lactantes que fue inventada y patentada a mediados de los años cincuenta por la francesa Susana Duniau, quien radicada en Chile fundó la marca Opaline. El diseño original de algodón incluyó lazos para atar el piluchito y un sistema para que se fuera adaptando en la medida que las criaturas crecían. Con los años se usaron broches a presión y se incorporaron mitones para evitar los rasguños.

## Chile, Europa, EE.UU.

La etapa de oro del piluchito hecho en Chile se registró en las décadas de los setenta cuando fueron importados a Estados Unidos y Europa. Solo el body lo desplazó de los principales escaparates del mundo. Susana Duniau tiene 104 años y es su familia la encargada de rememorar esta historia. "Mi abuela nació en Chile y sus padres eran franceses, por lo que estuvo mucho tiempo en Francia. Después de la Segunda Guerra Mundial ella volvió al país, conoció a mi abuelo en Quillota y allí empeza el emprendimiento", refiere el cineasta Matías Valenzuela, nieto de la inventora.

## Gemelas I

En los años cincuenta, agrega, "la ropa de guagua en Chile era bastante rústica. Ella trae muestras de Francia y con mi abuelo, que era hábil con las máquinas, comienzan a hacer prendas de otra calidad". Con cuatro hijos en esa época -dos eran gemelas-, Susana advirtió que la unión ropa pañal era difícil. "Entonces ella hace el enterito con dos cinturones de tela para amarrarlo y así sujetó el pañal de tela con el calzón de goma", apunta Valenzuela.

## Revolución

El invento fue un suceso inmediato. "Revolucionó el mercado. En Chile ni siquiera existía propiedad intelectual en esa época, entonces mi abuelo partió a Estados Unidos y lo patentó allá. Una gran cadena de tiendas lo compró y por cada piluchito que vendía mi abuelo recibía un royalty", recalca el nieto de la

Creada por Susana Duniau, la clásica prenda fue un suceso mundial desde mediados del siglo pasado. La actual ministra de Ciencia reconoce que la usó con sus gemelos.



La etapa de oro del piluchito hecho en Chile se registró en las décadas de los setenta cuando fueron importados a Estados Unidos y Europa. Solo el body lo desplazó de los principales escaparates del mundo.

inventora. Luego abrieron una exitosa tienda en Providencia.

## Gemelos II

"Además de los buenos indicadores de la ciencia en Chile, en paralelo hay un desconocimiento de los desarrollos aplicados o de la capacidad de inventar cosas. A veces se mantiene la idea de que lo hecho en Chile no es necesariamente bueno, eso es un prejuicio y no se condice con nuestro nivel tecnológico", asevera Aisén Etcheverry,

ministra de Ciencia, que tiene un par de hijos gemelos.

## Ministra, ¿alcanzó a usar piluchitos con sus gemelos?

"Ellos nacieron en Estados Unidos, vivimos allá y efectivamente usé piluchitos con lazo, los prefería a los bodys por melancolía y por ser de algodón sin nada metálico. Tuve un par de piluchitos porque era difícil encontrarlos. Tostador no tengo, pero hoy me comí unas tostadas con mantequilla y se nota la diferencia".